DOI: 10.18572/2072-4160-2022-2-29-33 УДК 343.03 ББК 67.408

Институт уголовной ответственности за совершение преступлений в сфере оборота наркотических и допинговых средств*

Гельдибаев Мовлад Хасиевич,

профессор кафедры уголовного права Северо-Западного филиала Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор (г. Санкт-Петербург) geldibaev@mail.ru

Цель работы: на основе анализа института уголовной ответственности показать целесообразность и обоснованность ее применения в отношении не только физических лиц, но и юридических лиц, участвующих в совершении преступлений в сфере оборота наркотических и допинговых средств.

Методология: изучение действующего законодательства, предусматривающего уголовную ответственность за преступления, совершаемые в сфере оборота наркотических и допинговых средств, сравнительно-правовой анализ доктринальных оценок и правовых норм.

Вывод: уголовная ответственность физических лиц является обоснованной, но недостаточной мерой для эффективного противодействия преступлениям в сфере оборота наркотических и допинговых средств, к которым причастны и юридические лица. Соответственно, институт уголовной ответственности юридических лиц представляется также необходимым и требует законодательного закрепления.

Научная и практическая значимость состоит в том, что теоретическое осмысление института уголовной ответственности и признание ее применения в отношении не только физических лиц, совершающих общественно опасные деяния, запрещенные уголовным законом, но и юридических лиц, причастных к этим преступлениям, являющихся, соответственно, субъектами преступлений, позволяют наиболее эффективно выработать предложения и рекомендации по совершенствованию как законодательства, так и практики его применения.

Ключевые слова: субъект преступления, институт уголовной ответственности, физическое лицо, юридическое лицо, наркотические и допинговые средства.

The Institution of Criminal Liability for Crimes in the Drug and Doping Trafficking Sphere

Movlad Kh. Geldibaev

Professor of the Department of Criminal Law of the Northwestern Branch of the Russian State University of Justice LL.D., Professor (Saint Petersburg)

Purpose of the work: based on the analysis of the institute of criminal responsibility, to show the expediency and validity of its application in relation not only to individuals, but also to legal entities involved in the commission of crimes in the sphere of trafficking in narcotic and doping drugs.

Methodology: study of the current legislation providing for criminal liability for crimes committed in the sphere of trafficking in narcotic and doping drugs, comparative legal analysis of doctrinal assessments and legal norms.

Conclusion: criminal liability of individuals is a reasonable, but insufficient measure for effective counteraction to crimes in the sphere of trafficking in narcotic and doping drugs, in which legal entities are also involved. Accordingly, the institution of criminal liability of legal entities is also necessary and requires legislative consolidation.

Scientific and practical significance: it consists in the fact that the theoretical understanding of the institution of criminal responsibility and the recognition of its application in relation not only to individuals committing socially dangerous acts prohibited by criminal law, but also to legal entities involved in these crimes, which, accordingly, are the subjects of crimes, allows us to most effectively develop proposals and recommendations on improving both legislation and the practice of its application.

Keywords: the subject of the crime, the institution of criminal responsibility, an individual, a legal entity, narcotic and doping agents.

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 20-011-004 А «Уголовно-правовые и криминологические проблемы противодействия преступности в сфере спорта».